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Verbale della seduta del Consiglio del Corso di Laurea Magistrale 

in Economia e Management Marittimo e Portuale  

tenutasi il 7 novembre 2023 ore 11.00 

 

Il giorno martedì 7 novembre 2023 alle ore 11.00 si è svolto in presenza in Sala Lauree (aula Luigi Passadore) 
il Consiglio del Corso di Studi Magistrale in Economia e Management Marittimo e Portuale composto da: 

 

n. 7 professori di prima fascia 

n. 6 professori di seconda fascia 

n. 4 ricercatori 

n. 4 professori a contratto 

n. 1 lettore madrelingua con incarico insegnamento 

n. 3 rappresentante studenti 

 

per trattare il seguente  

ORDINE DEL GIORNO 

 

1. Approvazione del verbale del CCS del 15 settembre 2023 
2. Comunicazioni 
3. Aggiornamento della composizione della Commissione paritetica di Scuola e della Commissione AQ del 

CdS EMMP 
4. Riflessioni in merito al monitoraggio annuale del Corso  
5. SMA EMMP 2023, sezioni da 2 a 5 
5bis.   Approvazione di un contributo per la partecipazione degli studenti al corso dell’Escola di Barcellona 
6. Pratiche studenti 
7. Varie e eventuali 

 

 

Sono presenti o hanno giustificato la propria assenza:  

 

N. COGNOME E NOME QUALIFICA 
DIP. DI 

AFFERENZA 
Presenti  Assenti 

giustificati 

1.  AMBROSINO Daniela Prof. Ordinario DIEC  X 

2.  BRIGNARDELLO Monica Prof. Ordinario DIEC X  

3.  BELLIENI Carla Prof. a contratto DIEC X  

4.  BURATTI Nicoletta Prof. Associato DIEC  X 

5.  CHIRCO Mauro Prof. a contratto DIEC X  

6.  CINELLI Luca Rappresentante studenti 
dall’1.11.2023 al 31.10.2025 

DIEC  X 

7.  DI GENNARO Davide Rappresentante studenti 
dall’1.11.2023 al 31.10.2025 

DIEC X  

8.  DUCI Gian Enzo Prof. a contratto DIEC X  
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9.  FERRARI Claudio Prof. Ordinario DIEC  X 

10.  GARELLI Roberto Prof. Associato DIEC  X 

11.  GHIARA Hilda Ricercatore DIEC X  

12.  MARCHIAFAVA Giovanni Ricercatore DIEC  X 

13.  MONTI Alberto Ricercatore DIEC  X 

14.  MUSSO Enrico Prof. Ordinario DIEC X  

15.  PAGLIA Enrico Prof. a contratto DIEC   

16.  PENCO Lara Prof. Ordinario DIEC  X 

17.  PERSICO Luca Prof. Associato DIEC X  

18.  
RAINEY Justin Lettore titolare di 

insegnamento 
DIEC X  

19.  ROSSO Riccardo Rappresentante studenti 
dall’1.11.2023 al 31.10.2025 

DIEC X  

20.  SATTA Giovanni Prof. Associato DIEC X  

21.  SCARSI Roberta Prof. Associato DIEC  X 

22.  
SCIOMACHEN Anna 
Franca 

Prof. Ordinario DIEC  X 

23.  TEI Alessio Prof. Associato DIEC  X 

24.  TORRE Terry Prof. Ordinario DIEC X  

25.  VITELLARO Francesco Ricercatore DIEC X  

 

Sono altresì presenti la dott.ssa Orietta Bertonasco, Responsabile dell’Unità di Supporto alla Didattica e 
la sig.ra Fabiana Spanu dell’Unità di Supporto alla Didattica. 

Il Coordinatore, prof. Enrico Musso, presiede il Consiglio e, constatata la validità della riunione, apre la 
seduta alle ore 11.08.  

Svolge funzioni di Segretario verbalizzante la dott.ssa Orietta Bertonasco. 
 
1. Approvazione del verbale del CCS del 15 settembre 2023  

Il Coordinatore invita il Consiglio ad approvare il verbale della precedente riunione del 15 settembre 2023 
reso disponibile, insieme agli allegati, nei materiali in Aulaweb nella cartella dei documenti dell’odierna 
riunione. 

Il Consiglio, unanime, approva. 
 
2.  Comunicazioni 

Il Coordinatore comunica che: 

a) Dal 1° novembre 2023 la composizione del Consiglio del Corso di Studio EMMP ha subito alcune 
modifiche. Sono, infatti, entrati a fare formalmente parte del Consiglio quattro nuovi docenti ossia il 
prof. Alessio Tei, il prof. Francesco Vitellaro, la dott.ssa Carla Bellieni e il dott. Enrico Paglia e tre nuovi 
rappresentanti degli studenti ossia i dott. Luca Cinelli, Davide di Gennaro e Riccardo Rosso, tutti già 
informalmente invitati nelle precedenti riunioni. Escono dal Consiglio la prof.ssa Elena Tanfani e la 
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rappresentante degli studenti dott.ssa Elisa Costa. Inoltre, il prof. Giovanni Marchiafava dal 1° 
novembre 2023 ha preso servizio come ricercatore a tempo determinato di tipo B). Il Coordinatore dà 
il benvenuto ai nuovi entranti, ringrazia gli uscenti e si felicita con il prof. Marchiafava. 

b) Pur avendo ottenuto la disponibilità della nave, si è reso necessario rinviare l’evento celebrativo dei 
venti anni dall’istituzione del CdS EMMP, programmato all’inizio di novembre, in quanto il Keynote 
Lecturer ha comunicato che non avrebbe potuto essere presente. Il Coordinatore confida di 
riprogrammare l’evento verso il termine del primo semestre oppure, più plausibilmente, durante il 
secondo semestre nella primavera 2024. 

c) In questo momento gli studenti regolarmente iscritti nell’a.a. 2023/2024 al primo anno del CdS EMMP 
sono 22 di cui 19 provenienti dal CdS triennale CLEALMT e i restanti da Maritime Science e Technology. 
Trattandosi di dati provvisori (le iscrizioni alle lauree magistrali si chiuderanno entro febbraio 2024) 
occorre seguirne l’andamento non essendo agevole fare previsioni. Resta comunque la constatazione 
che il numero di studenti iscritti al primo anno nel CdS EMMP nel corso degli ultimi anni si è 
caratterizzato da un iniziale trend di crescita probabilmente in parte influenzato dalla pandemia (63 
iscritti nel 2028, 71 nel 2019, 84 nel 2020) a cui è seguito un andamento di decrescita (78 nel 2021, 52 
nel 2022). Tale andamento si teme possa proseguire anche quest’anno. Tuttavia, il numero di studenti 
attualmente frequentanti le lezioni degli insegnamenti del primo semestre del primo anno non sembra 
discostarsi significativamente da quello dell’anno scorso e quindi un’eventuale ulteriore diminuzione 
del numero degli iscritti non dovrebbe essere preoccupante. 

 
3.  Aggiornamento della composizione della Commissione paritetica di Scuola e della Commissione AQ del 

CdS EMMP  

Il Coordinatore propone che nella Commissione paritetica della Scuola di Scienze Sociali venga 
riconfermata la prof.ssa Ghiara, che ha rinnovato la propria disponibilità, insieme a un nuovo rappresentante 
degli studenti, il dott. Davide Di Gennaro. 

Nella Commissione AQ del CdS EMMP restano confermati i componenti docenti e TA già componenti della 
stessa ossia i proff. Musso, Brignardello, Garelli e la dott.ssa Bertonasco (Responsabile dell’Unità di Supporto 
alla Didattica) e vi entra a far parte un nuovo rappresentante degli studenti, il dott. Luca Cinelli. 

Il Consiglio, unanime, approva. 

 

4.  Riflessioni in merito al monitoraggio annuale del Corso 

Il Coordinatore invita il Consiglio a un momento di riflessione su alcune questioni emerse a seguito del 
monitoraggio annuale del Corso. 

a) Una prima questione riguarda il crescente numero di studenti lavoratori e la conseguente necessità 
che tutti gli insegnamenti dispongano di strumenti adeguati per consentire a chi non può frequentare 
le lezioni di preparare gli esami. A tale proposito il Coordinatore, con l’aiuto dei rappresenti degli 
studenti, ha individuato alcuni strumenti maggiormente graditi dagli studenti non frequentanti ossia 
dispense o appunti dei docenti o slides dettagliate, appunti degli studenti validati dai docenti, materiali 
e riferimenti bibliografici; per converso lezioni serali o di sabato, nonché videolezioni sincrone non 
sono, in linea di massima, richieste. Attraverso un questionario, il Coordinatore ha invitato i docenti a 
indicare quali di suddetti strumenti essi adottano nei loro insegnamenti. Dagli esiti del questionario 
emerge che tutti i docenti mettono a disposizione uno o più degli strumenti di cui sopra al fine di 
supportare gli studenti non frequentanti nella preparazione degli esami, oltre a fissare, su richiesta, 
ricevimenti ad hoc in presenza oppure online. Interviene il rappresentante degli studenti, dott. Rosso, 
segnalando che alcuni studenti frequentanti molto bravi hanno redatto appunti dettagliati e precisi 
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delle lezioni di quasi tutti gli insegnamenti. A suo avviso sarebbe utile che tali appunti, con il consenso 
di coloro che li hanno redatti, venissero validati dai docenti e messi a disposizione degli studenti non 
frequentanti. 

b) Una ben nota criticità emersa durante il monitoraggio annuale riguarda lo scarso livello di 
internazionalizzazione del CdS EMMP. A tale proposito il Coordinatore ricorda le vicissitudini che, per 
ragioni meramente burocratiche, avevano portato, alcuni anni fa, a perdere la possibilità di porre in 
essere importanti rapporti di collaborazione con alcune Università dell’America latina. L’unico accordo 
che si è riusciti a concludere un double degree con l’Universidad Technológica de Bolívar (Cartagena, 
Colombia). Tale accordo, tuttavia, per un’interpretazione restrittiva, consente oggi soltanto agli 
studenti genovesi di conseguire il titolo rilasciato dall’Universidad Technológica de Bolívar (tanto che 
in questo momento un studente EMMP sta seguendo due semestri di lezione presso tale sede 
universitaria), ma non viceversa. Al fine di individuare adeguate misure per incentivare 
l’internazionalizzazione incoming il Coordinatore riferisce di aver, in un primo momento, pensato alla 
creazione di un Master/Corso di formazione per gli studenti stranieri, ma di essersi reso conto, dopo 
aver consultato la prof.ssa Paola Dameri, prorettrice all’internazionalizzazione, e il prof. Claudio 
Carmeli, prorettore alla formazione, che tale via non è formalmente percorribile e che, comunque, 
non permetterebbe di migliorare gli indicatori del CdS EMMP. Il prof. Musso chiede quindi al Consiglio 
di riflettere sulla creazione e sulla pubblicizzazione di una sorta di “pacchetto di offerta formativa a 
distanza” con esami in presenza per gli studenti stranieri di cui potrebbero usufruire anche gli studenti 
lavoratori. Si apre un approfondito dibattito sull’opportunità di creare un tale pacchetto, su come 
possa essere strutturato, sulla sua conformità con le politiche dell’Ateneo e del Dipartimento.  

c) Un’altra correlata questione riguarda la scarsa notorietà del CdS EMMP non soltanto all’estero, ma 
anche in Italia e persino nella città di Genova. Il Coordinatore fa presente come una comunicazione 
efficace tramite canali digitali e altre forme incontra non poche criticità dovute ai limitati margini di 
manovra di cui il CCS EMMP dispone a causa non soltanto della scarsità di risorse umane e 
economiche, ma anche per l’impossibilità di agire in autonomia rispetto a determinati servizi 
centralizzati dall’Ateneo. Si apre un’ampia discussione durante la quale emerge la necessità di 
sensibilizzare il Comune di Genova e il cluster marittimo per sviluppare efficaci politiche di marketing 
territoriale, evitando, come purtroppo accade, che nell’ambito di eventi pubblici riguardanti lo 
shipping il CdS EMMP non sia coinvolto. Al termine del dibattito il Coordinatore, rinviando a un 
successivo specifico incontro aperto anche ai componenti esterni della Consulta, invita i presenti a 
riflettere su quanto emerso per individuare soluzioni operative. Per quanto concerne, invece, la 
promozione del Corso di studio EMMP attraverso i canali digitali, il Coordinatore passa la parola al 
prof. Vitellaro il quale riferisce che l’homepage del sito web si sta arricchendo con notizie relative a 
attività/eventi del Corso e invita i colleghi a segnalare le iniziative da pubblicizzare online. Il prof. 
Vitellaro aggiorna il Consiglio riguardo alle “storie di successo”, comunicando che il Servizio e-learning, 
multimedia e strumenti web dell’Ateneo curerà, sotto il coordinamento della prof.ssa Buratti e 
del prof. Vitellaro, la realizzazione di una serie di video che coinvolgeranno ex laureati EMMP e del 
dipartimento, oggi impegnati con ruoli di rilievo nell'ambito del settore della logistica marittimo 
portuale. I video verranno caricati in homepage del sito web, nonché su youtube e altri canali social di 
Unige. Anche in questo caso è gradita la segnalazione di eventuali ulteriori Alumni da intervistare dal 
momento che si intende prolungare ed estendere il format. Infine, il prof. Vitellaro comunica che il 
servizio e-learning si è reso disponibile per video e foto in occasione dell'evento celebrativo dei 
vent'anni del corso quando sarà individuata la data. 
Il Coordinatore invita, infine, i docenti a comunicare le uscite didattiche o altre iniziative organizzate 
nell’ambito dei singoli insegnamenti non soltanto ai fini dell’eventuale pubblicizzazione sul sito web, 
ma anche per fare in modo di pervenire a un loro migliore coordinamento.  
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5.  SMA EMMP 2023, sezioni da 2 a 5 

Il Coordinatore fa presente che il Consiglio è chiamato ad approvare le sezioni da 2 a 5 della Scheda di 
monitoraggio annuale del CdS EMMP preventivamente messe a disposizione in Aulaweb. Passa quindi la 
parola alla prof.ssa Brignardello per una breve presentazione. 

La prof.ssa Brignardello, dopo aver ricordato che la prima sezione della SMA, recante il commento degli 
indicatori ANVUR, è già stata approvata dal Consiglio nella scorsa seduta del 15 settembre 2023, procede a 
illustrare le restanti sezioni osservando quanto segue: 

- nella sezione n. 2 dedicata all’analisi delle opinioni degli studenti sugli insegnamenti e sul Corso di 
laurea in generale, nonché delle opinioni dei laureati emergono come principali livelli di forza un 
elevato livello di soddisfazione e un elevato placement. Tra i punti di debolezza va, invece, evidenziata 
l’inadeguatezza delle attrezzature per la didattica e delle postazioni informatiche. Interviene il 
Coordinatore per segnalare che per quanto concerne la valutazione dei singoli insegnamenti, al di là 
di alcune isolate risposte sottosoglia poco significative, non si ravvisano significative criticità 
considerato che anche per quei pochi insegnamenti dove meno della metà degli studenti si è 
dichiarata soddisfatta dell’insegnamento nel suo complesso, più della metà ha, però, sempre 
affermato di essere complessivamente soddisfatta della didattica dei docenti; 

- nella sezione n. 3 viene dato conto delle azioni poste in essere dal CCS EMMP relativamente alla presa 
in carico della relazione 2022 della Commissione paritetica della Scuola di Scienze Sociali. Le criticità 
messe in luce dalla Commissione paritetica (necessità di adeguati strumenti di supporto per la 
preparazione degli esami da parte degli studenti non frequentanti, inadeguatezza delle postazioni 
informatiche, aule elettrificate, ecc., limitata notorietà del CdS EMMP e conseguente necessità di 
azioni di promozione, scarsa internazionalizzazione) sono tutte problematiche ben note, che sono già 
state oggetto di ampia discussione nelle precedenti riunioni del Consiglio EMMP e della Consulta, 
nonché nel punto precedente dell’odierno ordine del giorno; 

- nella sezione n. 4 vengono descritte le azioni migliorative adottate a seguito delle osservazioni del 
Nucleo di valutazione a valle dell’audit svolto nel gennaio 2021. Buona parte delle criticità riscontrate 
riguardavano la mancanza di alcune informazioni didattiche nel sito web del Corso, informazioni che 
sono state successivamente inserite e che risultano ora presenti. Per converso permangono le criticità 
già discusse relative allo scarso livello di internazionalizzazione del CdS EMMP; 

- la sezione n. 5, riguardante lo stato di avanzamento delle misure del Rapporto di riesame ciclico, non 
è stata compilata in quanto tale Rapporto è stato recentemente approvato dal CCS EMMP nella seduta 
del 15 settembre 2023 e, pertanto, non è trascorso sufficiente tempo per poter procedere a una 
rendicontazione.  

Il Coordinatore chiede, quindi, al Consiglio di pronunciarsi in merito alle sezioni da 2 a 5 della SMA. 

Il Consiglio, unanime, approva. 

 
6.  Pratiche studenti 

La dott.ssa Bertonasco comunica che sono da portare in approvazione del Consiglio le istanze per la verifica 
del possesso dei requisiti curriculari per l’ammissione al CdS EMMP, valutate dall’apposita Commissione – le 
cui schede sono state messe a disposizione nei materiali in Aulaweb e sono riportate nell’Allegato 1 
costituente parte integrante del presente verbale – dei seguenti studenti: 

Chah Ayoub (matricola 6270847) 
Cruz Calle Luis Enrique  
Mazzi Nicolò (matricola 5075896) 
Pisano Giovanni Andrea (matricola 2243858) 
Poggi Federica (matricola 4260169) 
Shuli Xhoana (matricola 5007817) 
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Il Consiglio, unanime, approva. 
 

7. Varie e eventuali 

Non ci sono varie e eventuali. 

 
Alle ore 12.45, non essendovi altro argomento da trattare, il Coordinatore chiude la riunione. 
 
 
 
 

Il Segretario verbalizzante       Il Coordinatore del Corso 
         (dott.ssa Orietta BERTONASCO)                      (Prof. Enrico MUSSO) 
   

 


